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一、 前言：黑暗中點亮一盞明燈 
今年 2022年，世界仍舊處在動盪的狀態，台灣從原先的防疫模

範生，到如今卻成為世界單日確診數的第一名，雖說是後疫情時代

的必經之路，但總令人感到無奈與驚惶。除了新冠肺炎不斷變種擴

散，造成社會、經濟與生活型態的變遷，世界強權俄羅斯也從 2月

24日，因著各種理由開始進攻烏克蘭。在這兩個多月當中，可說是

慘絕人寰、人間煉獄，許多人被迫離開住了一輩子的家園，成為居

無定所的難民。而原先充滿歡笑聲的學校、救助病患的醫院，以及

供人躲避的防空洞，都成為了軍隊攻擊的首要目標之一。不過，在

這樣不見天日的黑暗中，卻有一盞明燈獨自亮著，提供自己的微薄

之力，盡所能的照亮這個世界，為世界帶來溫暖與亮光。 

 這個故事是這樣的，當時因著俄羅斯軍隊的攻擊，百姓都緊急

躲藏到防空洞避難，等待砲火稍微平息後，就趕快撤離到安全的地

方去。那時有一位父親帶著全家人從防空洞出來，看到商店附近有

一輛車，車門不只沒有鎖上，車上居然還插著鑰匙。這位父親在現

場觀察，等待車主的出現，但等了兩個小時車主都沒有回來。迫於

事態緊急，所以他就帶著家人上了車，開車去了他親戚住的地方（文

尼察）。後來，他在車箱裡找到了一組電話號碼，於是就打了電話

給車主，滿懷虧欠的說：「對不起，我偷了你的車，用來救了我的

家人。」原先認為會被咒罵的他，卻聽到的令人驚訝的答覆，電話

那頭回應說：「感謝上帝，你不用虧欠和擔心，我已經用我的 SUV 

帶著家人到安全的地方了。其實我有五輛車，我給其他四輛汽車加

滿了油，將每部車放在不同的地方，也把鑰匙留在車裡，又把電話

號碼留在車廂裡。很開心我目前已經收到了所有 4 部車的回電。等

待戰爭結束和平之後，希望我們都能見面，注意安全！」 

 在戰爭之時，這位擁有五部車的弟兄，不是自顧自地去避難。

反倒冒著性命危險，先將所有的車加滿了油，停放在各個地方供人



撤離之後才離開當地。縱使能幫助的人有限，但也成功使四個家庭

得以平安的離開。他在患難中仍舊顧念別人的安危，靠著自己能力

所及幫助他人，在這黑暗無光的日子當中，點亮了一盞明燈，照亮

了他人的人生，使榮耀歸給在天上的父。 

 

二、 經文背景：耶穌的教導「登山寶訓」 
這個月《每日活水》的進度來到馬太福音，期待我們每天都能

透過上帝話語的水流，來滋潤我們乾枯的心靈，再次來思想耶穌基

督在我們生命中的意義。而馬太福音的特色，就是記載了大篇幅耶

穌的教導，從第五章耶穌上山後開始，一直到第七章結束，整整三

章都是我們所熟悉的「登山寶訓」。 

在登山寶訓的起頭 5章 1節說到：「耶穌看見了一群人，就上

了山坐下之後，門徒到他跟前來，耶穌就開口教導他們。」當時雖

然有大批的群眾圍繞著耶穌，一同聆聽這篇講道，但耶穌最主要講

述的對象是門徒，以及預備成為門徒的人。耶穌的教導當中提及天

國子民的福氣，以及人在悔改後應該有的生活態度和倫理的標準。

耶穌最主要的目的不是要門徒單單聽道而已，他說：「凡聽了我這

些話又去做的，好比一個聰明人把房子蓋在磐石上。」所以當人聽

見耶穌的話語後，不是只是理智知道而已，而是必須在生活當中真

實活出耶穌的教導。 

當時耶穌告訴門徒這些教導的用意，最主要是因為律法的問題，

因為對於猶太傳統來說，遵守律法是他們一生中最重要的事情，而

能夠遵守律法就是「最高標準的義」。不過，耶穌卻認為律法只是

信仰的起頭，如果只是單單遵守律法，而無法活出「信仰的真諦」，

無法活出上帝所喜悅的樣式，那些都只是徒然，做表面功夫而已。

所以耶穌重新定義了律法，將律法提升到更高的標準，為的就是要

成全律法、完整律法。 

例如，律法說「不可殺人」，但是耶穌卻說：「凡向弟兄動怒

的，必須受審判」。律法說「不可姦淫」，但是耶穌卻說：「凡看

見婦女就動淫念的，這人心裡已經與她犯姦淫了」。律法說「不可

背誓，所起的誓總要向主謹守」，但是耶穌卻說：「你們的話，是，



就說是；不是，就說不是。若再多說，就是出於那惡者。」所以耶

穌的標準，不再只是停留在遵守律法的字句而已，門徒的義也不能

只停留在表面的行為，反倒是必須從心靈到外在行為都能活出信仰。

這樣的人在未來審判的時候，他們才得以進入天國的窄門。 

 

三、 我們的身份：是光是鹽 
今天的經文記載在馬太福音 5:13-16，耶穌告訴門徒說：「你們

是世上的鹽，是世上的光。叫別人看見你們的好行為，便將榮耀歸

給你們在天上的父。」在今天，這句話一樣在對我們說話，告訴我

們自己的身份為何。在教會中，我們時常會說要做光做鹽，這聽起

來感覺像是溫和的提醒，提醒我們要靠著努力來成為光和鹽，如果

沒做到的話，似乎也沒那麼嚴重。但這其實有點誤解耶穌的意思，

耶穌真正的意思是說我們「已經」是光和鹽了，這談論到的這是「身

份」的問題，而不單是行為的問題，就如同我們一出生就是父母的

孩子，這個身份是已經注定無法改變的。 

因此，當我們領受福音因信稱義，成為基督徒以後，我們就已

經是光是鹽了。而且耶穌說我們是世上的光和鹽，要在這個世界發

揮我們的影響力，去照亮世界、去調和世界。所以我們應當有與自

己身份相稱的好行為，而這個好行為就是「活出福音，為主作見證」。

當然我們的好行為，不是為了表現自己的能力，不是要彰顯自己有

多厲害，也不是要來證明自己很有愛心。我們有好行為是因為我們

就是光和鹽，我們的好行為是為了使別人看見之後，能夠將所有榮

耀來歸給我們在天上的父。這也難怪保羅在加拉太書 2:20 說到：

「我已經與基督同釘十字架，現在活著的不再是我，乃是基督在我

裏面活著。」所以當我們與基督同釘十架、同死、同復活後，我們

就能活出基督的樣式，領受兒子和光鹽的身份，自然而然就會照亮

這個世界，自然而然就會調和這個世界。 

 

四、 我們是世界的鹽：一起調和世界吧！ 
既然耶穌講我們是世界的鹽，那麼鹽能夠發揮什麼樣的功能呢？

第一個功能就是「殺菌防腐」，古代不像我們現在這麼方便，有冰



箱可以保存食物，所以鹽就成為很實用的防腐劑，因為它能有效阻

擋細菌對食物的影響，達到殺菌防腐的效果。這就如同世界一樣，

當邪惡權勢不斷影響世界，人與人的關係充滿著論斷、埋怨、苦毒、

嫉妒、暴力和咒詛，對敵無所不用其極，使世界越來越腐敗。活在

世界的我們是否能像鹽一樣，發揮防腐的作用，我們是否能像鹽一

樣，阻擋惡者的攻勢。這值得我們一起來反思自己的生命，我們在

世界的影響力是防腐？還是加速腐敗呢？ 

鹽另外一種功能是「調味」，所以鹽本身不是主角，沒有人會

直接將一把鹽放入口中，一定是將鹽巴加入在我們的菜餚中。所以

中文有句諺語說：「百味鹽為首」，意思是說如果我們炒飯菜沒有

加鹽的話，那麼這道菜就變得枯燥，因為完全沒有味道可言。而鹽

要發揮功用，就必須犧牲自己、融化自己，才能使這道菜變得美味，

所以鹽不是要彰顯自己有多厲害，而是要調和飯菜的味道，使其變

得美味。 

而我們是世界的鹽，我們是否願意像鹽一樣犧牲自己來成全他

人？在教會中，我們是否願意為著小組員、BEST 犧牲自己，陪伴

他們走信仰的旅程？在家庭中，我們是否願意為著家庭犧牲自己，

給予家人愛與關懷？在工作職場中，我們是否願意為著同事犧牲自

己，不用競爭的手段彼此傷害？在校園中，我們是否願意為著朋友

同學犧牲自己，盡自己所能來幫助支持他們？因此，如果我們想要

在世上發揮鹽的功能，就需要主動介入我們的生活環境，因為只有

主動介入才能發揮上帝在我們身上的影響力，才有機會來調和這個

世界，使世界變得更加美好。 

 

五、 我們是世界的光：一起照亮世界吧！ 
十九世紀的講道王子司布真曾說過：「這個世界處在彎曲悖謬

之中，需要光來示警。我們當傳揚真理使世人在過錯中，不至走向

滅亡的道路，而是曉得歸向那真光耶穌。」如果我們放眼這個世界，

會發現世界充滿著黑暗，除了新冠肺炎和烏俄戰爭的絕望以外，世

界更充斥著許多邪惡負面的事物，例如：暴力、仇恨、貪財、享樂、



偷竊等，這些使得人們深陷在污穢的泥沼裡，甚至有些人可能還享

受在這樣的黑暗當中。 

不過，在這看似絕望的困境中，耶穌道成肉身為世界帶來的盼

望與亮光，祂在約翰福音 8:12清楚表明自己的身份，祂這樣說：「我

就是世界的光。跟從我的，必不在黑暗裏走，卻要得著生命的光。」

耶穌就是世界的光，所以當我們決定要跟隨耶穌，相信耶穌是我們

生命的救主時，我們就已經得到生命的光了，我們就擁有光的特質

了。光的特質不是為了證明自己有多閃耀，也不是為了比別人還耀

眼，而是為了照亮這個世界，照亮身邊一切黑暗的角落。 

耶穌說：「人點燈，不放在斗底下，而是放在燈臺上。」為什

麼燈放在燈台上這麼重要？大家可以看到我手機的手電筒在發光

嗎？我想大家都看得很清楚是吧？大家會看得很清楚，是因為我把

它舉起來，是放在高處的，唯有放在高處才能被人看見，才能照亮

影響身邊的環境。但現在大家有看見手電筒嗎？應該沒有人看得到

吧？沒人看到是因為我把它放在低處，將它藏起來了，而就算它現

在仍然是亮著燈的，沒人看到就表示它沒有發揮照亮的作用。所以

我們也當如此，如果我們擁有光的身份，卻不願意出來照亮這個世

界，沒有在世界發揮我們的影響力，那不是一件很可惜的事嗎？ 

保羅在腓立比書 2：15 說到：「使你們無可指摘，誠實無偽，

在這彎曲悖謬的世代作神無瑕疵的兒女。你們顯在這世代中，好像

明光照耀。」因此，我們身在這個彎曲悖謬的世代中，不是與世界

一起沈淪，而是需要作上帝無瑕疵的兒女。發揮我們是光的本質來

照亮世界，就好像明光照耀一樣，使人看見我們的好行為，就能認

出我們是耶穌的門徒，就能將榮耀歸給我們在天上的父。 

 

六、 信仰故事：發揮鹽和光的功效 
在預備這篇講道篇時，讓我想起五年前在軍中所發生的故事，

2017年我剛結束在台中成功嶺的新訓，抽籤下部隊到宜蘭的紅柴林

營區。原本以為下部隊之後會比新訓來的輕鬆一點，只需要操課和

練習專業項目，不必像新訓一樣天天操體能。不過，那時軍中的長

官卻非常嚴格，除了基本訓練專項以外，還因著一點小問題而刁難



新兵，時不時就處分，時不時扣休息時間，延後放假的情形也屢見

不鮮。當然現今當兵跟早年來比已經幸福多了，但當時仍然讓我們

感到極大的壓力，深怕一不注意，下一個被處分的就是自己。 

剛進去的第一週，我們都活在水深火熱之中，大家都在互相抱

怨，抱怨這裡的長官玩兵、抱怨這裡許多不合理的制度。當然我也

與大家一樣，整天都陷入在抱怨的日子當中。在這樣黑暗的處境裡，

我是世界的光，卻沒有發光來照亮身邊的人，反倒使環境更加黑暗；

在這樣腐敗的處境裡，我是世界的鹽，卻沒有來調和大家的負面情

緒，反倒使環境越變越腐敗。一直到禮拜日放假，我踏進了宜蘭羅

東長老教會參與主日禮拜，一進到教會牧師和兄弟姊妹就熱情的接

待我、關心我。當禮拜開始後，敬拜團帶領大家一同敬拜，我一邊

唱詩歌，一邊眼淚卻是不停的流，我深深感到聖靈充滿我的內心，

聖靈提醒我擁有兒子的名份，讓我想起自己是光是鹽的身份。我不

斷地跟上帝說：「謝謝祢愛我！我回家了！我回家了！」 

回到營區後，處在一樣黑暗的環境，但我的眼光卻不再一樣。

我的眼目從批評抱怨，轉變到注目在上帝身上，還記得當時我不斷

背頌和默寫詩篇 23篇，不斷提醒自己「耶和華是我的牧者，我必不

至缺乏。他使我躺臥在青草地上，領我在可安歇的水邊…。」透過

聖靈的幫助，我開始調整心態與眼光，漸漸地我發現自己不再抱怨，

休息的時間也有更多的禱告。鄰兵們也發現我的轉變，他們開始好

奇我的信仰，是什麼原因使我不再抱怨，反而臉上總是掛著笑容，

我也與他們分享基督信仰的平安與喜樂，以及談論許多教會和聖經

的話題。所以當我深知自己是天父的孩子，確信自己是光是鹽的身

份之後，我所活出的生命是不一樣的，這生命是帶有力量的，是帶

有影響力的，當我願意將燈放在檯燈上後，這燈就能照亮身旁的一

切；當我願意發揮鹽的果效後，這鹽就能調和身旁的一切。 

 親愛的弟兄姊妹，透過耶穌的教導，我們知道自己的身份是世

上的光和鹽。那麼，我們就必須不斷地在信仰中反思，問自己說：

「現在的我們，是否有活出和身份相稱的生命呢？現在的我們，是

否有在自己所處的環境中，發揮光和鹽的果效呢？」我想這個問題

只有我們自己知道，也只有當我們願意像鹽一樣犧牲自己，才有機



會來調和世界；只有當我們願意和光一樣處在高處發光，才有機會

來照亮他人。 

 

七、 結論：讓我們在世界中「照亮吧！調和吧！」 
靈命日糧的事工成員「雅米」，他們針對職場基督徒提出六項

的方法，告訴我們該如何發揮光是鹽的功效。我認為這不只在職場，

當然也適用在家庭、學校和日常生活當中，幫助我們能更加實際來

活出光和鹽的生命。首先是肯定他人：我們要時常肯定他人，告訴

他們所做的事是重要的，而不是一昧地否認。承認錯誤：當我自己

犯錯的時候，必須勇於承認，而不是一再強詞奪理。時常感謝：我

們要主動談論感謝的事情，成為積極為主作見證，正向積極的人。

提供幫助：讓我們願意犧牲自己的利益，用自己的時間和資源來幫

助他人。陪伴他人：人是需要陪伴的，當我們真心與人相待時，就

能建立合宜的關係。最後是給予支持：成為他人的支持系統，用傾

聽、行動來支持他人，並用禱告時常為他人代求。 

這些雖然看似簡單，要做到卻不太容易，但這當中有兩點關鍵

的因素，第一就是剛剛不斷提到的「身份問題」，這裡就不再贅述。

第二就是「犧牲」，其實光和鹽都有「犧牲」的特質，飯菜若沒有

加鹽，就沒有味道；若不將光放在高處，就無法照亮一切。光和鹽

對於身旁的一切都非常的重要，同時也是關鍵的因素，但是光和鹽

卻不是主角，他們不是要證明自己有多美味、有多亮，而是願意犧

牲自己，調和飯菜、照亮周圍。親愛的弟兄姊妹，耶穌說我們是世

界的光和鹽，我們也當發揮我們的影響力，來影響這個彎曲悖謬的

世代。讓我們毫無畏懼的走入世界，一起來調和世界、照亮世界。 

 

調和吧！讓耶穌調整我們的生命！ 

調和吧！犧牲自己成全他人！ 

調和吧！攜手阻止世界繼續腐敗！ 

調和吧！使世界因我們而有味！ 

 

照亮吧！勇敢去做主門徒！ 



照亮吧！讓耶穌的光照亮我們！ 

照亮吧！讓我們處高處照亮黑暗！ 

照亮吧！因為光來了黑暗就離去了！ 


